
 

 

市町村合併をめぐる動きについて 
 

年  月 事              象 

明日香村行政体制整備検討懇話会を設置 
・村民２７名で合併問題について検討。 

平成１４年６月 

・平成１５年３月まで４回開催し、財政状況は厳しいものの、日

本の発祥の地として原風景を守り続け「日本の明日香でありた

い」という意見が体勢を占めた。 
・合併の是非は懇話会で結論できず、村民・行政・議会に委ねら

れた。 

中和地区７市町村職員合併研究会に参加 平成１４年９月 

・７市町村(橿原市、桜井市、田原本町、三宅町、川西町、高取町、

明日香村)で市町村合併に関する調査研究等を行う。 

中和地区市町村合併問題協議会（任意協議会）に参加 平成１５年３月 
・中和地区７市町村職員合併研究会構成員が合併に関し、より踏

み込んだ協議を行うため、任意協議会を設立。 

市町村合併問題住民説明会の開催 平成１５年７月 

・合併問題に対する経緯や今後の取り組みを村民に説明し、意見

聴取するため地域別に説明会を開催。７／１６～７／２０、村

内５ブロックに分け開催。延べ６９２人が参加。 

明日香村が市町村合併に関する住民意向調査の実施 
・中和地区７市町村の合併問題の協議・検討に当たって、くらし

の現状評価や施策ニーズ、市町村合併への関心と意識など村の

将来のあり方を検討する調査を実施。 

平成１５年８月 

・実施期間：７／２２～８／６ 
・調査対象：２，１１６世帯 
・回収結果：１，２５２世帯、回収率５９．２％ 
・結果概要：明日香村の合併について、 
    「合併を支持する」   ２１．８％、 
    「合併を支持しない」  ４７．１％、 
    「どちらともいえない」 ２９．３％ 
・合併を支持しない回答者が半数近い結果となった。 

飛鳥古京を守る会は合併反対署名を村に提出 平成１５年８月 

・飛鳥古京を守る会（山崎馨会長、会員２千人）は「明日香の名

守ろう」と合併反対で署名５万人を目標に６月から運動を展開。

・その結果、全国から６万３千人余りの合併反対署名が集まる。 

資料７－４ 



 

 

年  月 事              象 

平成１５年９月 明日香村議会全員協議会の開催 
   ・設立が予定されている法定協議会には参加しないことを表明。 

 【主な判断要因】 
  （１）７月に実施した住民意向調査の結果、合併を支持しない

回答者の割合が半数近くになったこと。 
  （２）明日香法の制定意義や村民の理解と協力によって脈々と

守り続けてきた歴史的風土などを総合的に勘案したと

き、財政的な不安は払拭しきれないが、今後も明日香村

という一つの自治体として残ることが最善と判断。 
  （３）全国から６万３千人余りの合併反対署名もあり、あらた

めて明日香村の歴史遺産は国民的財産であることを再認

識したこと。 

明日香村住民投票条例制定請求 
・明日香村の合併についての意志を問う住民投票条例請求が「明

日香村の将来を考える会」（桐田博仁会長）から提出された。 

平成１６年２月 

・本請求に必要となる有権者の５０分の１以上を大きく上回る２，

２６３人の署名を集めた。 

住民投票条例案を否決 平成１６年３月 
・明日香村３月定例議会において、住民投票条例案を否決。 

 


